

# EL PERIÓDICO

## CADA PAJARO TAJE SU PROPIA PLUMA Y ENVERNE

*A nadie se ofenderá, á lo menos á sabiendas; de nadie bosquejaremos retratos. Si algunas caricaturas por casualidad se pareciesen á alguien, en lugar de corregir nosotros el retrato, aconsejamos al orijinal que se corrija: en su mano estará, pues, que deje de parecersele.—LARRA.*

ÉPOCA 2ª

GUAYAQUIL, AGOSTO 7 DE 1889.

VUELO 54.

### UN VOLUNTARIO.

Ya principio á sentir astío de esta vida de oposicionista, y me vienen deseos vehementes de saborear el suculento jugo de una tetita ó buscar las probalidades de trepar á la cúspide del poder, aún, cuando fuere de dictador siquiera.

Bien es cierto, que hoy por hoy, parece que el oficio no presenta tantos peligros como en la época pasada, cuando para mayor comodidades de golosos garros, se mandaron á pasear á todos aquellos que podían decirle á esos individuos de largas uñas ¡Sape!

Sin embargo, de que estos hambrientos animalitos no son tan asustadisos como el gato aquel de la viuda del pobre campesino del cuento que corre de esta manera.

Debía emprender largo viaje un pobre padre de familia, tan pobre que apenas podía ganar lo suficiente con su trabajo personal, para dar de comer á su larga familia; pero, he aquí, que se acostó bueno y sano, y amaneció cadáver. Inmediatamente, corría la noticia de la muerte inesperada del pobre hombre por todo el caserío y principiaron á llegar á la casa mortuoria, donde se pudieron contemplar el triste cuadro de una pobre viuda harapienta, rodeada de buen número de hijos más hambrientos que empleados en cesantía.

La pobre madre y los hijos mayores lloraban á gritos herido, mientras los chiquuelos lloraban tambien del susto que les producía el llanto de los otros. En un rincón de la estancia que servía de dormitorio, comedor, cocina y sala de recibio; se veía la albarda y las al-

forjas repletas de fiambre para matar el hambre en el camino. El gato de la casa que no participaba del dolor por la pérdida del honarado padre de familia, acosado por el hambre; pues, es de advertir que el gato así hambriento, principió á practicar con sus afiladas uñas una abertura en la alforja para saciar el apetito con su contenido.

La viuda que era quizá de aquellas que lloran con un solo ojo principió á notar la empresa acometida, el por hambriento animal, y de pronto, se preparaba á espantarlo, cuando pensó en el que dirán de las personas presentes, quienes notarían lo impropio de preocuparse de las travesuras del gato, cuando solo debía pensar en llorar á su marido; tuvo pues de resolverse á callar. Más, el deseo de salvar la ración de sus pobres hijos, le sugería el siguiente expediente; en medio del lloriqueo en voz muy alta exclamó:

¡Ah muerte, muerte que á todos te lo vas llevando de uno en uno y hasta á mi marido que era tan bueno que no sabía decir ni SAPE GATO.....

Como la viuda tuvo buen cuidado de levantar bien la voz al terminar la exclamación, asustado el animal, se retiró precipitadamente pues debemos suponer que ese era un gato punzonoso, y así pudo la viuda salvar el fiambre para sus hijos. Advertimos antes de terminar este larguísimo perentorio que el cuento no es parabólico!

Decía, pues, que deseaba dejar de ser oposicionista, teniendo de consiguiente, que pasar á ser ministerial ó de casa. Al efecto creo conveniente, alistarme desde hoy en las filas de los que deben combatir por la candidatura del ilustre general liberal moderno y

galante enamorado de este noble pueblo guayaquileño, el señor Doctor Don Francisco J. Salazar, para la presidencia de la República, en el próximo período constitucional.

No se debe pues, descuidar de obtener desde ahora todos los elementos que puedan incluir en el resultado que se desea. El valioso contingente de ese gabinete decidido por el candidato, es un auxiliar tan poderoso, que él por si solo pueda dar el triunfo en muchos casos.

Dígalo la historia patria. Un pariente del futuro candidato á cargo de una cartera es un agente eficaz y seguro. De consiguiente, se hace necesario, procurar á todo trance aún cuando, no será tan difícil obtenerlo el nombramiento para llenar las carteras vacantes de los parientes más cercanos del benemérito General.

En cuanto á las aptitudes especiales del pasado y futuro Ministro de Hacienda, no hay ni porque mencionarlas, demasiado bien las conoce el país todo y en especial mis hermanitos de la cordillera.

La historia de la vida y muerte honrosa del Banco de Quito, están pregonando arias, al oído de sus afortunados tenedores de esos acreditados billetes las revelantes aptitudes del notable hacendista, cuya memoria debiera eternizarse en el bronce, para estímulo de los que vienen atrás.

Por mi parte, apruebo de todo corazón y me adhiero á mi mamita «La Nación.» al pedir el nombramiento de ministro de Hacienda en la persona de Don Vicente Lucio Salazar.

Quedando desde hoy alistado como voluntario [¡ve veras, no á la sogá como se estilá aquí en mi tierra] entre los que combatiremos en la arena de la

prensa por el triunfo de la candidatura Salazar,

«EL PERICO.»

## MI GRABADO

¡QUE HERMOSA BOLA MAMITA!

Como sabe mi mamita «La Nación», que están por esos trigos del diablo tanta gente empeñada en que se vaya mi Pepe, á veranear; unos por puro cariño y otros por la posibilidad de que les toque la lotería del puesto tan apetecido; ha creído conveniente salir á lucir por las calles su habilidad, manejando con gran destreza y haciéndola builar en la punta de su varita mágica, á esa preciosa bola de su pura manufactura.

Al darme de narices con la bella pantorrillada no pude menos que exclamar ¡QUE HERMOSA BOLA MAMITA! ...

No es ella, quien pueda hacerme creer que mi Pepe, puede llegar á desistir de su patriótico empeño en llevar sobre sus delicados hombros el pesado madero de la cruz de la gobernación, cuando ayer no más, nos ofreció en público hasta su preciosísima sangre!

Usted, tampoco lo cree mamita, y se lo dice es por hacer sensación, por recoger algunos realejos, desde que los que no sean sus suscritores buscarán á U. para convencerse por sus propios ojos de aquello que consideraban imposible.

—Cierto, dirán, yo lo he leído en «La Nación», que el Consejo de Estado, va á mandar á don Pepe á Washington, dirán muchos y los in redulos procurarán convencerse como Santo Tomás.

No quisiera, ni haber tratado este punto, pues la idea más remota de la separación de mi Pepe, me oprime el corazón, me revuelve las tripas y hace brotar lágrimas á torrentes de mis ojos!

Sin mi Pepe, la vida me sería imposible y si tal mentira llegare á ser cierto y mi Pepe se fuera, sería capaz de prestarle las tijeras á Eufemia la costurera y pondría fin á mi existencia, clavándolas en las extremidades de las plumas de mi cola.

Sin mi Pepe, sería ya un Perico imposible! ... Mi existencia no tendría objeto.

Me sucedería como á la diosa enamorada de Ulises (no me refiero al Comodoro Municipal), y así los cronistas dirían parodiando á Fenelón, —Perico, no podía consolarse, ... por la partida de Pepe ... En su dolor, ... se consideraba ... desgraciado ... de ser inmortal!.

Usted que conoce, mamita, cuanto quiero á mi Pepe, debeevitarme como buena madre el desagrado de noticias tan desagradables como esta.

Déjeme á ese mi GRANDE Y BUEN AMIGO, gozando allí siquiera de las migajas del presupuesto y de las caricias de este picoteador

## GORGEOS



### A PEPE.

Que te vés á Washington  
My darling dice la gente:  
Very grande the emoción  
For this fellow francamente.

If you come back algún dia  
Vendrás speaking inglés  
Y nos dirás á porfía  
Very well y mucho yes.

En ese contry tan rico  
Splendid life pasarás,  
And this parlare «Perico»  
I suposo que no verás.

Tu vés á forget la sopa  
Y comer el good eat meal  
An exchange toda la sopa  
Que gastas in Guayaquil.

When you see the Capitolio  
Tendrás la great emoción,  
Y en un speech de gran folio  
You can contar tu impresión.

Don't say allá que eres piano  
This don't like to the gringos:  
And don't want te check la mano  
If you dance en los domingos.

Beware con sociedades  
De esas de women allá  
Que el people de esas ciudades  
It is not como el de acá.

Women rights asociación  
You can't see á todas horas  
But not with the devoción  
De la nuestra de señoras.

Please don't forget tu amigo  
Si bebes wishkey del ry  
Que ya for finish te digo  
Hasta la vista, good by

REISEOR.



## PICOTAZOS

### EPÍSTOLA

CLARISA LA INFORTUNADA A SU

GRANDE Y BUEN AMIGO

EL EXÍMIO E ILUSTRE MASCULINO

PLÁCIDO,

EL PIANO CABALLERO,

Salud;

Víctima del raudal argentino, de vuestra cicerónica elocuencia, he permanecido anonadada desde los idus de Julio, cuando con motivo de la inauguración del bronce bolivariense en la Plaza Mayor, ofrecisteis vuestra sangre preciosísima en aras de la paz, la concordia y la tolerancia de mútuas imperfecciones características políticas y sociales.

El eretismo crispante de el nervioso aparato de mi frágil armazón, ha turbado mi intelecto y enmudecido mi lengua, desde que llegó á mis tímpanos auditivos, vuestra sangrienta oración patriótica.

Más, hoy que esa funesta impresión se ha disipado cual densa nube á impulso del viento rápido y potente; doy soltura á mi habitual locuacidad, para enderezaros el verbo amistoso de mi profunda simpatía.

Aplauso atronado pero de insensato pueblo cosechasteis como botín merecido del combate, por el predominio intelectual y el veredicto del concepto de doctos varones, siendoos favorable, recompensa las vigiliass y la gigantesca labor de los elementos celulares; de los centros pensadores de nuestro encéfalo.

¡Llor eterno al simpático manco de dulce mirar, según el sentir de Quintilio Penini, su macarrónico biógrafo!

Pero, si elegante en las lingüísticas evidencias, desacerado estuvisteis en tu insensato esfuerzo de consideraros tan grande como Bolívar; é imaginar que vuestro sanguíneo fluido, sea tan valioso como el del Padre de la Patria.

Dejad á los pueblos y á esa augusta deidad, que apunta en su sagrado libro los incidentes mundanales y que el vulgo nombra Historia; dejad á ellos la labor de apreciar vuestra importancia si acaso fuere sensible. Pero, no seas osado á levantaros de la obscura cavidad de vuestra pequenez al espacio inmensurable y elevado, do morán los héroes benefactores de la humana estirpe.

Soltad, soldad, Pepe de mi músculo cardíaco, esas alas de Prometeo, que insensatamente habéis pegado á vuestras homoplasmas con débil masticado salibal, para intentar llegar hasta el Empíreo y colocaros al lado del Libertador de un mundo; pues, caireis, ó creó habéis ya caído en el hediondo abañal del ridículo más repugnante.



## ¡QUE HERMOSA BOLA MAMITA!

Pero yo no me la trago

El valor intrínseco del sanguíneo líquido, es relativo y los elementos anatómicos oxigenados que constituyen su alicorina, son elaborados por las virtudes cívicas y privadas, por la potencia intelectual y las grandes acciones.

¿Qué habéis hecho vos, varón piano, qué virtudes habéis practicado, qué grandes obras habéis ejecutado, para pretender colocaros en el mismo platillo de la balanza con Bolívar!

¡Flaco extravío de cerebro exiguo!

Habéis también pretendido un acto de falacia, pues, sino queréis renunciar á las migajas de gabriativa mesa. ¿Có-

mo queréis hacernos creer que seríais capaz de lerramar vuestro sanguíneo humor, en bién de la ventura patria!

Teneos piano patriótico, mirad que resbaláis por la saponada pendiente al antro profundo del ridículo.

Si habéis descendido del solio presidencial, no descendáis también de vuestra modestísima posición, hasta incitar los centros hilarientes de la turba multa, que si ofascada por el instante con motivo de vuestra cotórnica charla, volviendo luego, al dominio del bien sentir; os abrumará con estentórea carcajada.

Que la Prudencia y la Cordura, sim-

páticas deidades del olimpo, vayán siempre con vos, ilustre masculino, estos son los deseos de vuestra decidida é infortunada admiradora

CLARISA.

(o)

A S. M. la Reina Victoria se le ha conferido el título de coronel del primer regimiento de dragones de la guardia de Berlín ¡vaya con la ocurrencia! ¡cosas de los alemanes!

Mucho me temo que si sale cierta la bola del viaje de mi Pepe á Washington se le antoje á Mrs. Anthony hacerlo miembro de la «Sociedad Americana de los derechos de la mujer.»

Acertado sería el nombramiento y que bien haría mi Pepe sus *speeches* en verso á la luz de las antorchas en *Unión esquare*.

DECIDIDAMENTE los conservadores son salerosos como andaluces.

En un acto universitario que ha tenido lugar en Quito, presedido por S. E. el señor Vice-Presidente de la República y de los señores Ministros, un nene de pura raza, ha increpado al Gobierno por que nos deja gozar de la libertad que concede nuestra carta fundamental y olvidaba el que hizo hablar a esa cotorrta que mientras él pedía restricción para sus prójimos, saltaba la tapia por encima de toda esa gente respetable que tenia por delante.

¡Como gustan los señores de bonete y levita de la ley del embudo!

RODRIGUEZ dije, pero MURILLO quise decir al tratar de la carta aquella dirigida á mi amigo don Eloy. En esta ocasión no fué del cajista la culpa; alguna vez se habia de escapar ese tipo fabricante de disparate. La obra es nuestra, y punto al exordio.

Al grano pues.

En mi vuelo anterior supliqué al señor Intendente Montalvo con toda la dulzura de que es capaz el más hablador perico, que se dignase remitir á esta jaula una copia de la carta que el señor doctor Muriello le escribió de Colón.

Como he sabido que en esa epístola se le levanta la camisa á cierto magistrado, me siento

tan picado de la curiosidad, que no puedo resistir por más tiempo y paso hoy por el dolor de molestar al señor don Eloy quien, no lo dudo, tendrá la bondad de acceder á mi pedido; pues de otro modo tendría q' creer lo que no quiero creer: esto es, que entre ese juez y el señor Intendente habrán algunas relaciones de afinidad; algo así como *COMPADRAZGO espiritudo*.

¿Tendré razón?  
El tiempo lo dirá.

¿Cómo está el moribundo, señor Aulestia? ¿Se morirá siempre?

Supongo que teniendo U. médicos en casa, habrán empleado ya todos los recursos de la ciencia de Hipócrates.

Válgale siquiera su santo patrón D. Vicente Rocafuerte.

Bien comprendo que la causa principal de la gravedad del enfermo es la falta de pecetas para pagar *cumplidamente* á los que allí trabajan.

Si mi Pepe no hubiese dejado las tetitas de la vaca Hacienda Pública tan secas, algo se podría hacer por mejorar á ese pobre enfermo.

COMPETENCIA irresistible!... dicen los pobres boteros por que en la lancha de la Compañía Sud-Americana de vapores se conducen pasajeros, y se quejan del señor Capitán del Puerto por que permite esto.

Soy ave de tierra, campesino neto; de consiguiente, no sé nada de Reglamento del puerto ni cosa de la laya; así pues, los señores de remo tendrán la bondad de buscar á quien elevar la queja.

¡Que se queman!.. .....¡que se queman!..... las ánimas bendi-

tas, San Antonio y Santa Rita. Es tal el número de velas que más de un prójimo aspirante á los dos buenos destinos que dicen van á quedar vacantes, que temo se quemen estas imágenes.

¿Se quedarán con las velas quemadas, los empeños hechos y las misas dichas?.....

Mucho lo temo en verdad.

FLAVIO JARAMILLO

Calle de Aguirre 1a cuadra

NECESITA OPERARIOS.

GRAN FABRICA DE Calzado

DE ABRAHAN P. SANCHEZ. GUAYAQUIL.

CALLE NUEVE DE OCTUBRE N.º 20

En este establecimiento se trabaja toda clase de calzado sobre medida.

Puntualidad y esmero en el trabajo. A. P. SANCHEZ.

Se necesitan buenos operarios.

Imprenta Liberal.